



EL CONTADOR PÚBLICO Y LOS COSTOS AMBIENTALES EN LAS PEQUEÑAS Y MEDIANAS EMPRESAS

Sandra Stella Orovio
Estudiante Contaduría Pública
Fundación Universitaria Luis Amigó



El hombre hace parte de un mundo circundante donde se le posibilita la vida y en el que ha de desarrollarse con eficiencia y bienestar. Las personas en

Colombia han tenido el privilegio de formarse y evolucionar en ciudades, donde los recursos naturales han podido tener una doble significación ecológica y cultural en la construcción de su identidad territorial. Los recursos naturales son los elementos ambientales de mayor importancia en el desarrollo de las actividades económicas adelantadas por el sector productivo, particularmente las empresas industriales que operan sin importar las consecuencias futuras que ello trae.

Los pequeños y medianos empresarios del sector productivo, no son ajenos a esta realidad de procesos de construcción de ciudad y cuentan con estos importantes recursos naturales para obtener sus aprovisionamientos básicos y atender sus necesidades. Es así como los costos ambientales se generan precisamente por el debilitamiento que está sufriendo el ecosistema, como resultado del uso excesivo e inadecuado de actividades que desarrollan personas y entidades que al satisfacer sus necesidades económicas, se olvidan de las repercusiones que estas pueden generar sobre el ambiente. Las empresas en su dinámica, ejercicio y desarrollo de actividades productivas no son cuidadosas con los costos ambientales en los que puede incurrir, puesto que se percibe que no hay una estructura clara o diseño de cuentas que muestre esa realidad.

Los costos ambientales desde la planeación y gestión ambiental en las pequeñas y medianas empresas del sector industrial de Medellín, inciden en la estructura financiera de la organización (balance social). Por tal motivo, se hace necesario interpretarlos o analizarlos desde el comportamiento en el proceso o desarrollo de actividades productivas a partir de la consideración de que los seres humanos a través de la historia han tenido que satisfacer sus propias necesidades, quizás dañando involuntariamente el patrimonio natural y comprometiendo el bienestar de las generaciones futuras.

En el análisis de los costos ambientales en las pequeñas y medianas empresas se requiere diagnosticar el procedimiento contable que se le da a los recursos naturales, los cuales son la materia prima absorbida por el sistema productivo, desde el inicio hasta el final del proceso de elaboración. Es uno de los aspectos de mayor relevancia y pertinencia a la hora de valorar el precio de venta de los productos es que reflejen los costos ambientales, tema de real trascendencia dadas las condiciones actuales del país, en las que cada día cobra mayor relevancia el cuidado de los recursos naturales. A partir de la creación del Ministerio del Medio Ambiente y otras disposiciones que se originan con la Ley 99 de 1993, se establecen unos principios, a los cuales se debe sujetar la política ambiental colombiana. Surge la obligación para el Estado de fomentar la incorporación de los costos ambientales y el uso de instrumentos económicos para la prevención, corrección y restauración del deterioro ambiental y para la conservación de los recursos naturales renovables (Ley 99 de 1993, art 1, num 7).

El medio efectivo para prevenir, corregir, restaurar el deterioro ambiental y conservar los recursos naturales renovables es la incorporación y análisis de los costos ambientales incurri-

dos, en este caso, por las pequeñas y medianas empresas industriales, sus incidencias y demás aspectos que los caracterizan dentro de cualquier actividad socio económica. Para esto se hace necesario revisar los costos que se generan en el desarrollo de las actividades productivas y su sistema actual de contabilización y presentación en la estructura financiera de la empresa.

Este acercamiento va a ser de gran utilidad para los futuros contadores de la Fundación Universitaria Luis Amigó, quienes se están formando y comprometiendo con la línea de investigación en materia de la contabilidad social y ambiental. Desde dicha perspectiva los Contadores Públicos pueden llegar a formular preguntas de interés profesional, social e institucional como: ¿Cuál es la participación del contador público dentro de las instituciones o empresas en materia de lo ambiental, en este caso con la dinámica de los costos ambientales? ¿Cómo se están priorizando o jerarquizando los costos ambientales en la clasificación de las cuentas o movimientos contables? ¿Qué consecuencias le corresponden a las empresas preocupan por el agotamiento o deterioro de lo ambiental? ¿Hay una buena planeación de la gestión ambiental que dé cuenta de la incidencia de lo ambiental en el desarrollo de las actividades empresariales? ¿Qué tratamiento se le está dando a los costos ambientales?

El Contador Público, no puede ajenarse de esa realidad, ya que dentro de su quehacer profesional tiene responsabilidades o compromisos de carácter económico y social contemplados desde el aspecto ambiental. No puede ser ajeno a ese contexto y mucho menos cuando la empresa está jugando un papel significativo en el desarrollo de las actividades productivas que eminentemente involucran los recursos del medio ambiente.